



## Introduction : Un cri de victoire qui traverse les siècles

Dans un monde qui semble oublier de plus en plus le Christ Roi, l'Église garde vivante une antique acclamation qui résume toute la foi chrétienne : « **Christus vincit, Christus regnat, Christus imperat** » (Le Christ vainc, le Christ règne, le Christ commande).

Cette puissante proclamation trinitaire n'est pas qu'une simple devise pieuse. C'est l'écho des premiers martyrs, un chant de victoire pascale et une affirmation de la royauté universelle du Christ. Aujourd'hui, bien que méconnue de beaucoup, elle résonne encore dans la liturgie, particulièrement **durant la Messe pascale** et les cérémonies solennelles.

D'où vient cette formule ? Pourquoi les premiers chrétiens l'utilisaient-ils comme « salut secret » ? Et que signifie-t-elle pour nous aujourd'hui ? Plongeons dans cette fascinante tradition qui relie l'héroïque passé de l'Église à notre foi présente.

---

## I. Origines : Le cri des martyrs

Les premiers chrétiens vivaient dans un monde hostile. L'Empire romain persécutait l'Église, et confesser le Christ pouvait signifier la mort. Dans ce contexte, les croyants développèrent **des symboles et mots de reconnaissance**, comme l'Ichthys (le poisson) ou cette triple acclamation.

### 1. Racines bibliques

La formule trouve son fondement dans **l'Écriture**, particulièrement dans **l'Apocalypse** où le Christ est proclamé « **Roi des rois et Seigneur des seigneurs** » (**Ap 19,16**). Saint Paul écrit quant à lui :

« *Il doit régner jusqu'à ce qu'il ait mis tous ses ennemis sous ses pieds* » (1 Co 15,25).

Ces paroles n'étaient pas que théologie mais **un programme de vie** pour les chrétiens persécutés : même opprimés par le monde, **le Christ avait déjà vaincu**.



## 2. Usage dans les catacombes et les persécutions

Selon la tradition, les martyrs prononçaient cette acclamation avant de mourir. C'était leur **dernier acte de foi** :

- « **Christus vincit** » (Le Christ vainc) → Le péché et la mort
- « **Christus regnat** » (Le Christ règne) → Malgré les empereurs qui se prenaient pour des dieux
- « **Christus imperat** » (Le Christ commande) → Sa loi est au-dessus des lois du monde

C'était un **acte de résistance spirituelle**, un rappel que même si Rome les tuait, **le vrai pouvoir appartenait au Christ**.

---

## II. Développement liturgique : Des persécutions à la splendeur de la Messe

Après les persécutions, l'acclamation ne disparut pas mais s'intégra à la **liturgie**, surtout à **Pâques**, fête de la victoire du Christ.

### 1. Dans le couronnement des rois chrétiens

Au Moyen Âge, cette devise fut utilisée pour les **sacrements royaux**, rappelant que **tout pouvoir légitime vient de Dieu**. Les monarques ne régnaient pas par eux-mêmes mais comme lieutenants du Christ Roi.

### 2. Dans la liturgie pascale

Aujourd'hui, dans le **rite traditionnel de la Messe pascale**, le prêtre entonne ce chant en encensant l'autel, et le peuple répond. Moment de solennité particulière où l'Église **proclame que la Résurrection est la grande victoire**.

De plus, dans l'**Exsultet** (la Proclamation pascale), on annonce :

« *Le Christ, notre Pâque, a été immolé ! Alléluia !* »



Ce lien entre le « **Christus vincit** » et Pâques souligne que **le Christ a triomphé de la mort**, et donc **qu'il règne éternellement**.

---

### III. Signification actuelle : Un appel à l'espérance

Dans un monde où beaucoup renient le Christ, où la foi semble s'affaiblir, cette acclamation est **plus nécessaire que jamais**.

#### 1. Victoire sur le mal

Le démon, le péché et la mort **sont déjà vaincus**. Le chrétien ne vit donc pas dans la peur mais avec **une espérance invincible**.

#### 2. Le Christ règne aujourd'hui

Même si les gouvernements ignorent Dieu, **il reste le Seigneur de l'histoire**. Notre mission est de **régner avec le Christ** en transformant le monde par la charité et la vérité.

#### 3. Un impératif missionnaire

Dire « *Christus imperat* », c'est rappeler que **l'Évangile n'est pas une opinion mais la loi suprême**. Nous devons vivre et annoncer cette royauté avec courage.

---

### Conclusion : Un cri à nous réapproprier

Le « **Christus vincit, Christus regnat, Christus imperat** » n'est pas une relique du passé mais **un programme pour l'avenir**.

- **À Pâques**, il nous rappelle que **le Christ est ressuscité**
- **Au quotidien**, il nous donne la force de **ne pas craindre le monde**
- **Dans le combat spirituel**, c'est notre **cri de guerre**

Aujourd'hui, comme les martyrs, nous devons le proclamer **par nos lèvres et par nos vies**. Car à la fin de l'histoire, comme le dit l'Apocalypse :



« *Le royaume du monde est remis à notre Seigneur et à son Christ, et Il régnera pour les siècles des siècles* » (Ap 11,15).

**Christus vincit ! Christus regnat ! Christus imperat !**

---

### **Pour aller plus loin : Un fait historique méconnu**

Saviez-vous que cette acclamation fut utilisée en **1940** par les catholiques français sous l'Occupation nazie comme symbole de résistance ? On la trouvait même inscrite sur les murs de Paris. **La foi triomphe toujours.**

Oserez-vous reprendre cette puissante invocation dans vos prières ? Que le Christ règne dans vos cœurs et sur le monde entier !